

VILLANUEVA DE LA OCA

A unos 115 km de Burgos, desde la capital burgalesa tomamos la N-I en dirección a Miranda de Ebro y continuamos en dirección a Vitoria. Inmediatamente después de pasar La Puebla de Arganzón, tomamos la carretera de la derecha y después de 3 km llegamos a Villanueva de la Oca. La iglesia se encuentra junto a la carretera, en un alto dentro del pequeño núcleo rural.

La escasa documentación que nos llegado de Villanueva de la Oca la sitúan en torno al siglo XIII. De esta centuria, en 1257, data una concordia sobre asignación de parroquias y distribución de rentas entre el obispo de Calahorra y el cardenal Gil, entre las que aparece citado Villanueva de la Oca; y en 1267 otra concordia entre los clérigos de La Puebla de Arganzón y los parroquianos de sus aldeas, entre las que se vuelve a citar Villanueva de la Oca, que siempre aparece bajo el nombre de Villanueva de San Pedro.

Iglesia de San Pedro

LA ACTUAL IGLESIA es una construcción barroca del siglo XVII que mantiene algunos restos románicos, especialmente la portada de piedra arenisca, abierta en el muro sur y cobijada por un pórtico del siglo XIX.

La portada se compone de tres arquivoltas de medio punto decoradas con puntas de diamante, zigzag, mediacaña

y bolas en la chambrana; tres capiteles acodillados a cada lado, con hojas vegetales, animal cuadrúpedo con gran cabeza, otro animal similar al anterior entre follaje, tallos vegetales con cabeza humana en el ángulo de la cesta, cuadrúpedos compartiendo cabeza en el ángulo del capitel y hojas vegetales. La base de las columnas mantiene el esquema de toro



Portada

y escocia sobre plinto cuadrado decorado en este caso con pequeños arcos de medio punto.

Las características de la escultura de la portada nos ponen en un horizonte cronológico ya entrado el siglo XIII.

Texto: AGG - Foto: JLAO

Bibliografía

RODRÍGUEZ DE LAMA, I., 1989-1992, t. IV, pp. 216-235, 260-262, docs. 235, 275; VERGARA, A. 1977, pp. 42, 48.